

yer, que de este modo extiende su dominio en toda ella (2 febrero).

Italia.—Durante la ocupación austriaca se busca a los amigos de la libertad para darles muerte ó desenterrarlos. — En Palermo se descubre y castiga una conspiración (9 enero): real orden concediendo amnistía a los afiliados de las sociedades secretas. — Los austriacos evacúan el Piamonte en 31 de diciembre, excepto cinco mil hombres que permanecerán en el país nueve meses más.

Méjico.—Las Cortes proclaman la independencia de la nación (febrero): es reconocida por los Estados Unidos (febrero) y por la república del Perú (abril). Las tropas proclaman emperador á Iturbide bajo el nombre de Agustín I (18 mayo). Algunos mejicanos quieren la república.

Países Bajos.—Creación de un banco neerlandés en Bruselas. — A partir de 1.º de enero la lengua holandesa debe ser la que se enseñe en todas las escuelas y la que se emplee en todos los tribunales (26 octubre): los abogados belgas podrán servirse aun del francés hasta 1825.

Rusia.—A causa de su casamiento ilegal, el gran duque Constantino transfiere su derecho de herencia á su hermano el gran duque Nicolás. — Se prohíbe la francmasonería. — Los rusos que habitan los círculos de Irkoutsk, Ockhotsky, Kamtchatka, en Siberia, quedan exentos del reclutamiento militar (agosto).

Suecia.—Obras de utilidad pública: canales y caminos. Se realiza la unión de los lagos Wener y Welter. Queda organizada la navegación entre el mar Báltico y el del Norte.

Suiza.—Disturbios religiosos en los cantones del Este.

Turquía.—El congreso de Epidauro redacta y promulga el acta de independencia de Grecia (1.º, 27 enero). Un senado compuesto de cincuenta y nueve miembros, bajo la presidencia de Ipsilanti, y cinco consejeros, presididos por Mavrocordato, gobernarán el Estado. Descontento de los jefes militares que no obtienen cargos públicos. — Sangrienta caída de Ali Bajá, cobardemente asesinado en una conferencia que le propuso Kourschid-bajá delante de Janina (5 febrero). — Continúa la guerra de la independencia: Demetrio Ipsilanti ha tomado la ciudad de Corinto; pero Chío es saqueada por el capitán bajá (11 abril). El griego Canaris hace volar el navío almirante del capitán bajá (19 junio). Disentimiento entre los griegos Colocotroni y Mavrocordato; este último se ha propuesto proteger á los sultanos, que expulsarán de nuevo á los turcos (24 diciembre): vencido en Arta, antigua Ambracia, fortificase en Missolonghi, cerca del golfo de Patras; los griegos pierden entretanto la ciudad de Corinto (20 julio). En Morea, Napoli de Romania (an-

tigua Nauplia de la Argólida) es atacada con vigor por los griegos, que la obligarán á capitular en 11 de enero de 1823. — El virey del Egipto envía buques contra los griegos; pero las tempestades y los brutales les ocasionan grandes pérdidas. — Conducta embozada del emperador Alejandro: no quiere auxiliar abiertamente á un pueblo que combate por su independencia, y hasta hace que sus tropas abandonen las fronteras de Moldavia y de Valaquia. Inglaterra y Austria invitan á la Puerta á buscar medios de arreglo. La causa griega inspira simpatías en Alemania.

1823

Alemania y Prusia.—Decreto de la dieta sobre la organización definitiva de Alemania (3 agosto). — Los Estados provinciales de Prusia se organizan en Estados generales (5 junio): es el cumplimiento incompleto de la promesa de un gobierno representativo que data del 22 de mayo de 1815.

América Central.—El vireinato español de Guatemala, al Sur de Méjico, proclama tardíamente su independencia y se constituye en Estados Unidos de la América central, bajo la presidencia de D. Manuel José del Arco: Méjico le reconoce.

América del Sur.—Tratado de alianza defensiva de Colombia con la república de La Plata (8 marzo). Después de alcanzar una victoria en Quito sobre Murillo, Bolívar abre el senado colombiano (8 mayo). — Dá auxilios á los peruanos, atacados aun por su virey español, y se apodera en su nombre de la ciudad de Lima (1.º setiembre), recibiendo del congreso peruano el título de libertador. — En representación de sus conciudadanos de Colombia expulsa á los españoles de Puerto Cabello, última plaza que poseían en el Norte, al Oeste de Caracas (8 noviembre). Modifícase la Constitución de Chile y se nombra dictador á Freire (19 julio). Nuevos disturbios.

Inglaterra.—Emigración de irlandeses al Canadá, favorecida por el parlamento. En el Canadá hay 900.000 colonos europeos, en su mayor número católicos: esta colonia cuesta anualmente á Inglaterra 709.000 libras esterlinas. — Huskinson combate en el parlamento y en la prensa las prohibiciones en materia de comercio; el ministro Canningale confiere la presidencia del tribunal de comercio. — Los capitanes Powel y Weddel terminan un viaje de dos años al Sur del cabo de Hornos. Descubrimiento de las islas Powel ú Orcadas australes, estériles, tristes y rodeadas de hielo; del archipiélago Sandwich, de Georgia y de la tierra de la Trinidad.

Brasil.—Para completar la separación de Portugal, el emperador D. Pedro llama á todos los brasileños y envía á Europa á los soldados portugueses (8 enero). — El con-

greso limita sus poderes, pero le disuelve. Una nueva asamblea hace una Constitución mas favorable á la autoridad del príncipe (11 diciembre). — El inglés Cochrane es nombrado almirante.

España y Francia.—Austria, Prusia y Rusia llaman á sus embajadores en Madrid en señal de rompimiento con el gobierno constitucional y las Cortes (9 enero). Proclama de la regencia realista de España residente en Tolosa. Al abrir la legislatura, Luis XVIII anuncia la guerra con España: se enviarán cien mil hombres al mando del duque de Angulema, hijo mayor del conde de Artois (28 enero). — Marcha del príncipe (15 marzo). — Las Cortes se trasladan á Sevilla, adonde Fernando VII se verá obligado á seguir las 20. El príncipe francés dirige desde Bayona una proclama al pueblo español (2 abril). Se han reunido cinco cuerpos de ejército á las órdenes de dos mariscales, Oudinot y Moncey, con trescientos generales, Molitor, el príncipe de Hohenlohe y Bordesouille; la reserva tiene por jefe al general Lauriston; una división se compone exclusivamente de españoles. — Brillante paso del Bidasoa (7 abril); los franceses llegan sin dificultad hasta Madrid (24 mayo): los generales liberales, incluso Mina, en Aragón, no han podido contener la marcha del enemigo. El duque de Angulema reconoce en Madrid, donde ya se ha efectuado una sangrienta reacción, la regencia propuesta por los consejos de Castilla y de las Indias (25); el duque del Infantado debe presidirla. Dos columnas de operaciones marchan contra Extremadura y Andalucía, mientras que los cuerpos segundo y cuarto se extienden desde Barcelona á Valencia. — Las Cortes disponen que Fernando VII pase de Sevilla á Cádiz, decláranle impedido moralmente para gobernar y nombran una regencia provisional (12 junio). Las fuerzas de Bordesouille han llegado al Puerto de Santa María y le bloquean el 24. Dos generales liberales, Murillo y Ballesteros, este último rechazado de Sagunto y derrotado en Guádix, se someten á la regencia realista (4 agosto). El duque de Angulema expide en Andújar una orden para impedir las prisiones arbitrarias y las sangrientas ejecuciones decretadas por el partido realista (8 agosto). Los oficiales franceses abren las prisiones: protesta de la regencia de España. Triunfo del duque de Angulema en el Trocadero, posición entre Cádiz y la isla de Leon bien fortificada, defendida por mil setecientos hombres y cincuenta cañones (31). Fin de la guerra en Galicia el 27. Capitulación de Pamplona (17 setiembre). El general Riego, jefe de la sublevación militar en la isla de Leon en enero de 1820, cae prisionero el 27. Las Cortes devuelven la libertad á Fernando VII, que sale de Cádiz en 1.º de octubre y es recibido en el Puerto de San-

ta María por el duque de Angulema. Los franceses ocupan en breve la ciudad de Cádiz y las Cortes desaparecen. El duque de Angulema ha tomado ya el camino de Francia. El general Riego, juzgado por un tribunal civil, es ejecutado en Madrid (7 de noviembre). Fernando VII entra en su capital el 13.

Estados Unidos.—Durante la intervención armada de Francia en España, el gobierno de la Unión declara que considerará como atentatoria á su independencia toda tentativa de las potencias europeas contra los Estados de la América del Sur (29 noviembre). Aprueba los esfuerzos de los griegos y portugueses para obtener su independencia (diciembre).

Francia.—Se ha reorganizado la Escuela de Medicina de Paris (9 febrero). — Por haber hecho una apreciación sobre el juicio de Luis XVI, Manuel queda por la Convención excluido de la cámara de diputados (3 marzo), y es arrojado de la sala de sesiones el 4. Agitación en la calle. — Trabajos históricos de Barante, Guizot y Thiers. — El capitán Duperréy termina un viaje científico por la Océanía: ha recorrido veinticinco mil leguas en treinta y un meses y medio sin perder un solo hombre, sin enfermedades ni averías. — Se disuelve la cámara (24 diciembre). — Carnot muere en su destierro de Magdeburgo.

Haití.—Boyer impide ó castiga con firmeza los motines promovidos por los antiguos colonos franceses, despojados de sus posesiones hace treinta años. — Organización europea.

Islas Jónicas.—El comisario inglés, lord Guilford, instituye en Corfú una universidad que se abrirá en mayo de 1824.

Italia.—Muerte de Pio VII (20 agosto). Se elige por sucesor á Leon XII (27 setiembre). Los jesuitas recobran sus colegios y podrán educar la juventud. El papa anuncia un jubileo general para 1825.

Méjico.—Comprendiendo Iturbide que el poder se le escapa de las manos, le resigna en un congreso (19 abril) y se embarca para Italia; pero la ambición le atraerá de nuevo hácia América. El presidente del Congreso, Victoria, organiza los Estados mejicanos tomando por modelo los de la Unión del Norte (16 diciembre).

Portugal.—El partido hostil á la Constitución cuenta con la intervención francesa; pero Inglaterra anuncia que se rechazará todo ataque. En el momento en que el ejército francés se acerca á la frontera, D. Miguel promueve una nueva insurrección sin efecto, proponiéndose declarar abolida la Constitución (27 mayo): se le envía á Viena. En el mismo día del aniversario de la tentativa de reacción de 1822, un nuevo motin devuelven su influencia á la reina, hermana del soberano de España (1.º junio): el rey declara abolida la Constitución

el 5, aunque prometiendo una carta. En cuanto el duque de Angulema sale de España, la asamblea nacional, que no teme ya una intervención armada, presenta al rey Juan VI una Constitución que el monarca acepta (17 noviembre). Los ingleses recobran su influencia (11 diciembre).

Rusia.—Se prohíbe la circulación de los libros extranjeros que tratan de la política en un sentido contrario á los principios de la Santa Alianza (abril). A consecuencia de la renuncia de su hermano Constantino, el emperador reconoce públicamente por heredero del trono á su hermano segundo, el gran duque Nicolás, que tiene veintisiete años (16 agosto). — Jardín botánico en San Petersburgo. Obras de caminos y canales dirigidas por el duque de Wurtemberg. — Señalamiento de fronteras con Persia: el Arás, al Sur del Kur, corre casi todo entero por territorio ruso que comprende hasta mucho mas allá de la ciudad de Gomeri al Sur de Erivan.

Suecia.—Apertura de la dieta (23 enero): la legislatura durará once meses. Los tres Estados no quieren la publicidad de los debates. — Se dulcifica la condición de los campesinos. — Descúbrese una conspiración contra la vida del rey. — Un partido evoca inútilmente el recuerdo de Gustavo IV, el rey destrerrado en 1809, que vive retirado en Suiza (diciembre).

Suiza.—Las exhortaciones de madama Krudner han arrastrado las almas entusiastas á una devoción exaltada. La asociación mística de los *monjeros* se separa completamente de la Iglesia dominante (diciembre).

Turquía.—Un incendio destruye en Constantinopla muchos miles de casas (1.º marzo). Guerra helénica: Márcos Botzaris, albanés de Souli, se sacrifica y muere en Missolonghi como Leónidas (julio). Los griegos recobran la ciudad de Corinto (2 octubre). Rivalidad amorosa de los jefes griegos: Colocotroni suplanta á Condurotis y Mavrocordato, atrayendo á su favor al consejo ejecutivo: enérgica intervención del cuerpo legislativo. — El gran poeta inglés lord Byron, después de asociarse á los proyectos de emancipación de Italia, marcha á reunirse con los griegos, á los treinta y cinco años de edad; cédeles su fortuna, les ayuda á introducir mejoras, negocia para ellos un empréstito con Inglaterra, y hace esfuerzos á fin de reunir los partidos.

1824

Alemania.—Los embajadores de Austria, Francia, Prusia é Inglaterra, y los ministros de los Estados alemanes, reunidos en Johannisberg (ducado de Nasau), acuerdan adoptar medidas preventivas contra las tendencias revolucionarias (junio). La dieta vigoriza el principio monárquico y ordena la prorogación de la ley provisional

sobre la prensa (26 julio). Una comisión examinará los defectos de la enseñanza. — Constitución en Sajonia Meiningen (4 setiembre). — Entre el Hesse-Darmstadt y Baden se suprime la aduana (8 setiembre). — Contestaciones entre el reino de los Países Bajos y los Estados alemanes del Rin sobre la navegación libre en este río. — *Los Dorios*, obra histórica de Otrifried Muller.

América del Sur.—En Buenos Aires se celebra un tratado de comercio con Colombia. Las Heras obtiene el cargo de capitán general (3 marzo) y presidente (mayo). — Tregua de catorce meses con los españoles (julio). El gobierno de Buenos Aires recibe embajadores de Inglaterra y de los Estados Unidos. — El libertador del Perú, Bolívar, no puede impedir que las tropas españolas se apoderen del Callao, plaza importante cerca de Lima (5 febrero), ni que ataquen á la misma Lima, delante de la cual es vencido por Canterac, tomando también á Arequipa, al Sudoeste de Cuzco, y Potosí, situada casi en el extremo Sur del Perú. Las rivalidades de los generales españoles favorecen la causa de la independencia. Bolívar, que ha sido nombrado dictador, tiene tiempo de reorganizar su ejército: Sucre, con las tropas auxiliares que O'Higgins le trae de Chile, derrota á Canterac en Junin, al Nordeste de Lima (6 octubre), y recobra á Lima el 26; en el alto Perú vence á los generales La Serna y Valdés en la Paz Ayacucho, al Sudeste del lago Titicaca: el general Canterac capitula y vuelve á Europa. Los españoles conservan todavía sin embargo el Callao, ocupando con su jefe Olañeta el Sudeste del Perú. — En medio de la guerra, Bolívar invita á todos los Estados americanos y aun al dictador del Paraguay, Francia, á celebrar un congreso en Panamá, para constituir una sola confederación (diciembre). — Congreso general en Buenos Aires para establecer un gobierno central aplicable á las provincias del antiguo vireinato español de Buenos Aires (22 de diciembre). — Constitución viciosa en Chile por la excesiva influencia del clero; apuros de la hacienda. El dictador Freyre presenta su dimisión; pero una asamblea de notables vuelve á llamarle al poder, y prepara la revisión constitucional.

— Francia crea un consejo de Estado de veintidos representantes, que intervendrán en los negocios públicos. Bonplan, detenido contra su voluntad en el Paraguay, construye un camino. Solo se podrán importar armas.

Inglaterra.—Se derogan las leyes sobre las coaliciones de obreros. — Diferencias con Argel (31 de enero): transacción (26 julio). — Al Norte de la Costa de Oro y de la de los Esclavos en Guinea, donde los ingleses quieren penetrar, los Achantis, que habitan un país fértil y rico en minas, oponen una viva resistencia (enero-julio). —

Convenio con los Países Bajos para abolir la piratería en el mar de las Indias (17 marzo). — Los establecimientos de los Países Bajos en el continente indio son cedidos á Inglaterra que renuncia en cambio á sus posesiones de la isla de Sumatra. — Guerra con los indios birmanos, al Este de Bengala (enero); el jefe inglés Campbell se apodera de la antigua capital, Pegú (diciembre). — El ingeniero francés Brunel comienza la construcción del túnel de Londres debajo del Támesis (julio). — Se forma una galería nacional de cuadros y estatuas.

Brasil.—El emperador acepta la nueva Constitución (9 enero) y presta juramento (25 marzo). Tentativa de rebelión en la regencia de Pernambuco, reprimida por el almirante Cochrane. — Los Estados Unidos reconocen la independencia (26 abril). — Descubrimiento de cuatro ricas minas de oro.

España.—Reacciones sangrientas estimuladas por la presencia del ejército francés. Amnistía ilusoria (1.º mayo). Nuevos disturbios. Los liberales buscan asilo en Africa y Gibraltar; pero hasta en la costa de Tarifa les dan alcance los realistas españoles y los franceses (agosto). Se organiza un cuerpo de voluntarios reales, pagados por los frailes. Se resuelve que las tropas francesas prolonguen su permanencia hasta después del 1.º enero (10 diciembre). Zea Bermudez es el mas moderado de los ministros.

Estados Unidos.—La Unión mantiene su principio de reciprocidad para la libertad de comercio y negocia con todas las naciones para hacerle reconocer (8 enero). — Arreglo de fronteras marítimas con Rusia (abril): se fijan en el 54º de latitud Norte. — En Nueva York se hace una brillante recepción al general La Fayette (16 agosto). El congreso le otorga una recompensa nacional en dinero y en tierra (9 de diciembre). — El reformador socialista inglés, Roberto Owen, funda en el distrito de Indiana, á orillas del Wabach, un establecimiento industrial, New-Harmony, en el que los principios de la comunidad no darán tan buen resultado como New-Lanark, en Escocia. Tendrá sin embargo muchos imitadores en los Estados Unidos.

Francia.—Al abrirse la legislatura (23 marzo), anúnciase un proyecto de conversión de las rentas. — Adóptase la ley disponiendo que la cámara sea septenal (junio). — Chateaubriand, que no aprueba el proyecto de conversión de rentas, es sustituido en el ministerio de Estado por el baron de Damas (4 agosto). Reconstitución del gabinete: se nombra al obispo de Hermópolis ministro de Negocios eclesiásticos y de instrucción pública. — Se restablece la censura para los diarios y escritos periódicos, según la real orden de 15 de agosto. — Proyecto de indemnización en favor de los emigrados. — Fundación

de la escuela forestal de Nancy. — Muerte del rey (16 setiembre). — Le sucede su hermano el conde de Artois, Carlos X, á los sesenta y siete años de edad. — Carlos X declara que quiere mantener la carta. Al abrirse la legislatura (22 de diciembre), el rey anuncia el proyecto de indemnización, que será sometido á las cámaras, en favor de los propietarios despojados durante la revolución. Puede temerse una reacción. — Se funda el periódico *El Globo*. — *La matanza de Chío*, de Eugenio Delacroix, es el triunfo del romanticismo en la pintura; talento diferente de Gros, Leopoldo Robert, Ingres y Heim.

Haití.—Boyer pide al papa y á Francia el reconocimiento de la independencia de la isla: obtiene el de la Santa Sede (24 julio); pero los arzobispos y obispos americanos no reciben autorización para someterse. Mala acogida en Francia: Boyer se prepara á resistir (octubre).

Italia.—El rey del Piamonte, Carlos Félix, restablece la prestación personal; los vodeses son perseguidos. — En el ducado de Luca, Carlos Luis, casado con una princesa de Cerdeña, hereda el trono de su madre, hermana del rey de España, Fernando VII (13 marzo). — Muerte de Fernando III, hermano del emperador Francisco I, gran duque de Toscana desde 1790 (18 junio): le sucede su hijo Leopoldo á los veintisiete años de edad. — Leon XII excita á todos los gobiernos á propagar la fé (3 mayo), y favorece las predicaciones de los misioneros al aire libre (24 setiembre). — Las condenas capitales reprimen por fin en las dos Sicilias á la secta revolucionaria de los barabistas (mayo); muchos individuos son destrerrados á Túnez. Reducción del ejército austriaco para hacer economías; alistamiento de suizos.

Méjico.—Insurrección en nombre de Iturbide antes de su regreso de Europa; declarado fuera de la ley y preso en el momento de su llegada, es fusilado en Tampico (10 julio).

Portugal.—Animado por su madre y esperando el concurso del partido clerical, D. Miguel se suleva contra su padre, que esta vez se libra solo por la firmeza de los embajadores extranjeros (30 abril). El príncipe real es enviado de nuevo á Viena; pasa por Paris; se vigila á la reina (18 junio). — Restablecimiento de las antiguas Cortes. Amnistía general. — Conspiración en Lisboa en favor de D. Miguel; aborta y es castigada.

Rusia.—Proyecto de un gran camino entre las dos capitales del Imperio y para establecer comunicación entre el mar Negro y el Báltico, por canales derivados del Dnieper y del Niemen. — El emperador visita las minas de oro del Oural mas allá de Oremburgo, y es recibido por la gran tribu independiente de los kirghiz, aliada del

Imperio (octubre). - Terrible inundación en San Petersburgo (19 noviembre).

Suecia y Noruega. - En Noruega se opone resistencia á la incorporación; el storting niega al rey el *vetu* absoluto y el establecimiento de una nueva nobleza. - Se funda la universidad de Cristiania (21 julio).

Suiza. - Anarquía religiosa y política. Las cortes de Francia y de Roma excitan á los católicos. Influencia de los jesuitas en el Valais. Los protestantes de Berna contra los católicos. Desórdenes en el país de Vaud. Ginebra es un foco de sociedades secretas que agitan la Italia, y sobre todo Nápoles.

Turquía. - Cuestión griega. Política protectora de Inglaterra y de Rusia: á pesar de Wellington, el ministro Canning sostiene á los griegos con sus negociaciones y favorece un empréstito del gobierno griego (21 febrero). Un consejero de Estado ruso negocia en Constantinopla en favor de los griegos, de acuerdo con Inglaterra. Muerte de lord Byron en Missolonghi (19 de abril). - Ardor de la guerra marítima. Los turcos asesinan á los griegos en la isla de Psara, al Noroeste de Chio (julio). - La escuadra de Mianlis y de Canaris les da caza, libra la ciudad de Samos, derrota una parte de la marina otomana en las aguas de Chio (octubre), y va á buscar la otra hasta el mar de Candia (noviembre). - La lucha en tierra no da ningún resultado. - Colocotroni se rebela abiertamente contra el presidente Mavrocordato, que apoya Conturcotis (diciembre).

1825

Alemania y Prusia. - Desbordamientos del mar en la costa holandesa y alemana. - El comercio del Rin se resiente del establecimiento de aduanas por los Estados alemanes que el río atraviesa, y de las pretensiones de los Países Bajos respecto al tránsito de la cuenca inferior. - La agitación revolucionaria tiene por foco el Wurtemberg, donde se han decretado muchas condenas: se encierra á los sentenciados en fortalezas. - Luis I de Baviera sucede á su padre Maximiliano José (13 octubre). - Dieta provincial de Silesia (2 de setiembre). - Muerte de Juan Pablo Richter.

América del Sur y Brasil. - Desgraciada tentativa de los chilenos contra la gran isla española de Chiloé (31 enero): el gobernador de la isla cuenta con el apoyo de los rusos y los franceses. - Tratados de Colombia con Buenos Aires, Guatemala, los Estados Unidos y Méjico. Tratado de comercio con Inglaterra que la ha reconocido en 12 de enero. - Después de nuevas derrotas de los españoles en el Perú superior, el congreso nombra de nuevo á Bolívar dictador, con poderes muy extensos (10 mayo). Bolívar forma una asamblea de representantes para el Alto

Perú, el 16: las provincias de la Paz, Potosí, Charcas ó Chuquisaca, Cochabamba al Norte del Potosí y Santa Cruz al Este de Cochabamba, se declaran independientes del Perú inferior, y se constituyen en Estado bajo el nombre de Bolivia, tomando á Bolívar por protector: la futura capital deberá llevar su nombre: el general Sucre recibe el título de vice-presidente. Esta división del Perú en dos Estados será causa de largas y sangrientas rivalidades nacionales y de enemistades violentas contra Bolívar. - El congreso general de Buenos Aires publica una primera ley fundamental estableciendo un gobierno bajo la presidencia de Las Heras. La cámara de representantes resuelve dar al Estado el nombre de Provincias Unidas de Río de la Plata, ó República Argentina (18 marzo). - Las devastaciones cometidas en territorio brasileño por los habitantes de la Banda, á instigación de Buenos Aires, son causa de una guerra entre esta república y el Brasil. El jefe de la Banda, Artigas, se ve obligado á huir y muere en el Paraguay.

- Colombia y el Perú se declaran contra el Brasil; Bolívar establece un campamento de observación en el Alto Perú. - La Banda elige un gobierno provisional (14 junio); sus tropas derrotan á las del Brasil (12 octubre), mientras que el ejército de Buenos Aires pone sitio á la gran ciudad de Montevideo, que depende de aquel Imperio. Incorporación de la Banda oriental á la República de la Plata (27 octubre). Declaración de guerra del Brasil á Buenos Aires (10 diciembre): el emperador del Brasil declara en estado de bloqueo los puertos de Río de la Plata. - Abolición de las órdenes monásticas en el Paraguay. - Francia se pronuncia abiertamente por el rey de España y declara la guerra á Bolívar, pero no da principio á las hostilidades. No toma parte en el congreso universal de Panamá propuesto por Bolívar: Buenos Aires se ha declarado también contra este congreso.

Inglaterra. - A pesar del acuerdo de los católicos de Inglaterra y de Irlanda, se vuelve á desear el *bill* de emancipación (25 de abril). - Tratado de comercio con las ciudades libres de Alemania (2 diciembre). - Progreso en las Indias orientales: Campbell prosigue sus triunfos en el imperio de los Birmanos y se alia con el príncipe de Siam. Por un tratado se cede á la Compañía de las Indias el territorio marítimo de Aracan, que comienza un poco al Sur de la desembocadura del Ganges, el de Yé al Sur del golfo Martaban, el de Taval, mas al Sur, y el del archipiélago de Merghi, que se extiende por el extremo meridional hasta la península de Malaca (30 diciembre). El rey de Ava, que no ratifica el tratado, sufre dos meses de guerra. - El capitán Francklin navega de nuevo por el Océano Glacial ártico para completar las exploraciones

en que se ocupa todavía el capitán Parry en su tercera expedición marítima; desde las desembocaduras del Mackenzie se dirige al cabo de Hielo. - Restablécense las leyes contra las coaliciones de obreros. Crisis comercial y monetaria.

Dinamarca. - Protección á la marina. Se conceden privilegios á una compañía comercial del Báltico (7 junio).

Estados Unidos. - Quincy Adams, nuevo presidente, hijo del antiguo, Juan Adams, que aun vive. - Gestiones cerca de las cortes de España, Francia y Rusia para que reconozcan los Estados constituidos en la América del Sur. - Diferencias marítimas con Inglaterra: mediación de Rusia.

Francia. - Se vota la ley de indemnización á los emigrados (24 de marzo), entre los cuales se repartirán mil millones. - Votación de la ley sobre el sacrilegio (15 abril) y de la conversión de rentas: la del 5 por 100 se reduce á títulos del 3 por 100, al tipo de 75 francos (1.º de mayo). - Consagración de Carlos X en Reims: presta juramento á la Carta (29 mayo). - El general La Fayette desembarca en el Havre, de regreso de su viaje á América (5 octubre). - Muerte del general Foy, célebre orador del partido liberal (28 noviembre). - Escuadra real: ciento cincuenta y ocho buques con quince mil hombres de tripulación. - Un barco ballenero, mandado por el capitán Guedon, penetra por primera vez en el estrecho de Lancaster, mas allá de la bahía de Baffin. - *Historia de la conquista de Inglaterra por los normandos*, de Agustín Thierry. - Primer volumen de la traducción de la *Simbólica*, del alemán Kreuzer, hecha con el título de *Religiones de la antigüedad*, por Guigniaut; no se concluirá hasta 1851.

Haiti. - Francia acepta el acta de emancipación y reconoce la independencia de la isla, mediante una indemnización de ciento cincuenta millones pagaderos en cinco años á los antiguos colonos franceses y la rebaja de la mitad de los derechos de aduana para sus buques (17 abril). Ratificación por el Senado de Haití (11 julio). El encargado de negocios francés pretende que la libertad de gobierno no lleva consigo la de territorio.

Italia. - El rey del Piamonte no permite que aprendan á leer y escribir sino aquellos que posean mil quinientas libras. Se inaugura el décimonono jubileo general: afluencia en Roma. Se ha construido una nueva cárcel para la Inquisición, que muy pronto se llena de herejes. Represión rigurosa de toda tentativa de movimiento liberal. - Muerte del rey de las Dos Sicilias, Fernando I, después de sesenta y cinco años de reinado (3 enero). - Su hijo Francisco I hereda el trono á los cuarenta y seis años. Las tropas austriacas que ocupan todavía el reino son principal-

mente útiles contra los bandidos de las montañas. Reducción en el número de estas tropas (28 mayo).

- Instituto arqueológico en Roma. **Méjico.** - Primera legislatura del congreso de la república federal (enero, mayo). Constitúyense diferentes Estados. Aumento de la marina y del ejército. Alianza con Colombia, Inglaterra y los Estados Unidos, que no pueden obtener el reconocimiento de Méjico por España. El papa reconoce al presidente de la república, Victoria (junio). Con ayuda de marinos trasfugas de dos buques de guerra españoles se toma el fuerte de San Juan de Ulloa, que domina á Veracruz (18 noviembre): el país queda completamente libre.

Países Bajos. - La religión divide las dos partes del reino unido. Se excluye á los misioneros que excitan al clero á mantenerse fuera de la Constitución (agosto). Se prohíbe la asistencia á las escuelas extranjeras. - Censura y excomunión pontificia con motivo de la elección de un obispo de Utrecht.

Portugal. - Los bienes de la Inquisición se destinan para amortizar la deuda del Estado. - Inglaterra decide á Juan VI á reconocer la independencia del Brasil (15 mayo, 29 agosto). Solemne ratificación: Juan conserva solo el título de emperador (15 noviembre).

Rusia. - El emperador abre la dieta de Polonia (13 mayo): trata de mejorar la condición de los judíos. La dieta vota la institución del crédito territorial. El emperador, que ha ido con la emperatriz á Taganrog, muere en este punto. El gran duque Constantino, recordando su carta del 14 enero de 1822 y el manifiesto imperial del 16 agosto de 1823, deja el trono á su hermano segundo, Nicolás I; pero conserva el gobierno de Polonia, que ejercía ya desde 1815. Conspiración en el ejército en nombre de la república eslavona (26 diciembre): el alto tribunal de justicia castiga á treinta y seis culpables.

Suecia y Noruega. - Canales de Union entre los ríos de ambos países. En la antigua ciudad de Bergen se forma un museo de antigüedades noruegas. Aun se necesitan misioneros en Laponia.

Turquía. - Guerra helénica. Ibrahim, hijo de Mehemet Ali, presta un poderoso concurso al sultan; toma á Candia, toca en Modon (marzo) y Navarino (18 mayo) en la costa Sudoeste de Morea, mientras que un ejército de Reschid-Bajá recorre la Acarnania y la Etolia y llega hasta Salona, al Sur del monte Parnaso, que quita á los griegos; Missolonghi sufre un nuevo sitio. Ibrahim penetra en el corazón de la Morea y se apodera de Tripolitania (23 junio). Colocotroni, á quien se ha confiado un mando, y Demetrio Ipsilanti, son derrotados (julio). - Resistencia de Missolonghi: dos asaltos (28 julio, 29 agosto). Tres días después, Canaris intenta incendiar la escuadra egipcia en

el puerto de Alejandría (10 agosto). El capitán-bajá marcha á Egipto en busca de un nuevo ejército para cercar á Missolonghi, que es atacada también por Ibrahim.

1826

Alemania, Austria y Prusia. - El rey de Prusia convoca Estados provinciales en el gran ducado de Posen (12 mayo) y en sus posesiones renanas (29 junio). - Los Países Bajos, amenazados por Prusia, conceden la libertad de tránsito por el Leck, brazo poco navegable del Rin inferior (10 setiembre). - El emperador prohíbe en sus dominios el comercio de esclavos (10 agosto). - A consecuencia de haber muerto el duque de Sajonia Gotha sin heredero directo (febrero 1825), los cuatro ducados de Sajonia se reducen á tres; división del territorio entre los príncipes que sobreviven (15 noviembre); ejercerán juntamente en la dieta los mismos derechos que tenían los cuatro duques. - Muerte del compositor Weber.

América del Sur y Brasil. - La guerra es igualmente desastrosa para el Brasil y Buenos Aires: el primero se ve en la precisión de alistar irlandeses y alemanes, y no quiere la mediación de Inglaterra.

- Revolución en la República Argentina: los jefes del ejército desean derribar el gobierno federal; pero las provincias toman las armas contra Buenos Aires y expulsan á los partidarios del sistema centralizador. Nueva Constitución. - En Chile se incorporan las islas Chiloé. Organización federativa, con el almirante Blanco por presidente. Disturbios promovidos por el general O'Higgins, que se apodera de las islas Chiloé: renuncia de Blanco (setiembre). - Bolívar vuelve á Lima donde se le confirman sus poderes (4 marzo). En Colombia tiene por rival á su antiguo compañero de armas el general Paez, que se insurrecciona en el Norte (abril). Bolívar llega hasta Santa Fe de Bogotá, en Nueva Granada; convoca una asamblea nacional extraordinaria y obliga á Paez á confesarse vencido. - Los españoles pierden al fin la plaza del Callao, cerca de Lima, que atacada por mar y tierra (10 junio) capitula el 15. Bolívar es nombrado presidente vitalicio en el Perú y podrá designar sucesor (18 agosto). Se proclama la Constitución de Bolívar mientras vuelve á Colombia (7 diciembre).

- El congreso universal de Panamá aprueba un tratado de alianza ofensiva y defensiva entre las repúblicas americanas (junio, julio). El dictador Francia abdica por dos meses en el Paraguay (agosto, octubre), y vuelve al poder sin ninguna oposición.

Inglaterra, Francia, Grecia, Rusia y Turquía. - En la cuestión griega diplomacia anglo-rusa: el duque de Wellington y el conde de Nesselrode están de acuerdo en un protocolo, secreto

al principio, por virtud del cual se debe pacificar la Grecia: estas dos potencias se comprometen de antemano á no hacer ninguna conquista (4 abril). El embajador ruso pide á la Puerta que se resuelven por comisarios todas las reclamaciones de Rusia, acumuladas desde el tratado de Bucharest en 1812. - Continúa la guerra: Abissolonghi sucumbe el 22; crueldades de los egipcios; devastación de la Morea por Ibrahim. Los principales elementos del gobierno griego, la diputación ejecutiva y el comité de la asamblea nacional continúan sin embargo reunidos en Nauplia, en la Argólida. Los maniotas en el Sur de la península rechazan á Ibrahim de sus costas y de sus montañas. Derrota del capitán-bajá en Samos; pero la Eubea es de los turcos, que han rechazado al coronel francés Fabvier, voluntario al servicio de los griegos. - Inglaterra ofrece á Francia tomar parte en el proyecto de pacificación de Grecia: M. Canning llega á París para conferencia (18 setiembre); lord Cochrane marcha á Grecia. - Rusia, ocupada en una nueva guerra con los persas, que serán rechazados por el general Paskewitz (setiembre), apresura la celebración de un tratado particular con la Puerta. El firmado en Ackermann, después del de Bucharest, concede á los rusos la libre navegación en el mar Negro; un diván, ó Consejo de Estado nacional, gobernará los principados otomanos de Moldavia y Valaquia; los ejércitos turcos saldrán de Servia, á la cual deben devolverse todos sus privilegios, y los turcos no tendrán guarnición sino en las fortalezas (3 octubre): los rusos seguirán no obstante de acuerdo con la diplomacia anglo-francesa. - Desunión de los griegos favorable á la Puerta: los marinos de Hydra y de Spetzia al Sur de la Argólida no aceptan la resolución de la asamblea nacional reunida en Egina, que no está completa (noviembre); harán la guerra separadamente y ejercerán la piratería hasta contra los mismos griegos. Se forma una nueva asamblea nacional, rival de la de Egina, que tendrá su residencia en Castri al Sudeste, en la Argólida. En los Países Bajos, en los Estados prusianos y en toda Alemania, excepto en Austria, se abren suscripciones en favor de los griegos. En las universidades alemanas se admite á los jóvenes griegos sobre todo en Baviera. Llegada á Grecia de una fragata regalada por los Estados Unidos (6 diciembre).

Inglaterra. - Peso enorme de la deuda nacional. Carestía. La falta de trabajo multiplica las quebras. A despecho de la aristocracia, que no quería que se abriesen los puertos á los comestibles extranjeros, Canning compra trigo fuera del país. - En las Indias orientales se hace un ventajoso tratado con el rey de Ava (febrero): el Estado de Assam, al Noroeste en la cuenca superior del Bramafustra, se declara

independiente de los Birmanos, quedando en realidad bajo la tutela de la Compañía inglesa. - El gobierno ordena la exploración de todas las costas de la América meridional en beneficio de todos los navegantes: el trabajo durará diez años.

España. - Sesenta mil voluntarios realistas. El rey no conserva mas que quince mil franceses, sobre todo en Pamplona y Cádiz (junio). La enseñanza se confía á los jesuitas.

Estados Unidos. - Los ingleses no aceptan el derecho de igualdad en materia comercial, propuesto por los Estados Unidos, y cierran á los buques de la Union los puertos de todas sus colonias (27 julio). El principio de reciprocidad comercial será observado por los Estados Unidos con Francia, los Países Bajos, Dinamarca, Prusia, España y Portugal. - La tribu india de los Cherokis, que habita al Norte de los Estados de Georgia y Alabama, consigue tener un representante en el congreso. - Muerte de Jefferson y de Juan Adams. Francia. - La marina francesa pide satisfacción de los insultos inferidos al pabellon pontificio por los infieles de Túnez y de Trípoli (febrero). - Ejercicios del jubileo (febrero). - Memoria del conde de Montlosier contra los jesuitas, combatida por M. de Bonald y el ministro de negocios eclesiásticos en la cámara de diputados (24 mayo). El tribunal del rey se declarará incompetente para fallar sobre la denuncia de M. de Montlosier, que se presentará de nuevo en forma de petición á la cámara en 1827 (18 agosto). - El abate Lammennais comparece ante el tribunal correccional, por su obra titulada *La religión considerada en sus relaciones con el orden político y civil* (22 abril). Disturbios en Ruan (18 mayo), en Brest (14, 17 octubre), y en Lyon el 31, con motivo de los ejercicios de los misioneros. - Es rechazada, en la ley sobre sustituciones, la parte del proyecto que establecía el derecho de primogenitura (mayo). - Ultima obra de Saint Simon, *El Nuevo Cristianismo*: pide el mejoramiento mas rápido posible de la clase mas numerosa y mas pobre. Su doctrina social conduce á esta fórmula revolucionaria: *A cada cual segun su capacidad, á cada capacidad segun sus obras*. Muere á los sesenta y cuatro años (19 mayo). - Proyecto de ley sobre policía de la prensa, destructor de esta y de las libertades públicas, desastroso para el comercio y atentatorio á los derechos de la propiedad (29 diciembre): ley de amor segun unos y ley vandálica segun Chateaubriand. - Prosperidad de la industria y del comercio: los impuestos directos se reducen á diez y nueve millones. - Se abre en París la primer sala de asilo. - *Ensayos sobre el pali ó lengua sagrada* de los budistas de la península del lado de allá del Ganges, por E. Burnouf y Lassen.

Haiti. - El presidente protesta contra las pretensiones de Francia (marzo). Fomenta la agricultura, pero es demasiado severo con los colonos.

Italia. - El rey de Piamonte confía la enseñanza á los jesuitas y á los hermanos Ignorantinos. - El papa prorroga el año del jubileo. - En sus Estados reina agitación á consecuencia de algunas tentativas de las sectas políticas y por las predicaciones de los misioneros. Útiles reformas en la administración. - Los austriacos evacúan sucesivamente la Sicilia y todo el reino de Nápoles (abril á diciembre).

Méjico. - Tratados de comercio con Francia, Prusia y Wurtemberg. - Escuadra española destruida por una tempestad (4 setiembre). - El congreso suprime todos los títulos de nobleza, prohibiendo admitir en el país á ninguna familia española. - El Estado de Texas atrae á varias tribus indias establecidas en su territorio.

Países Bajos. - Establecimiento de consulados en Guatemala, Lima y México, como se hizo ya al fin de 1825 en Buenos Aires.

Portugal. - Muerte de Juan VI (10 marzo): D. Pedro, su hijo, emperador del Brasil, es reconocido rey el 26; permanece en el Brasil y envía una nueva Constitución (19 abril). Será reconocido por su madre, por D. Miguel, su hermano, que continúa en Viena, por el clero, la nobleza y el pueblo. - Como el Brasil y Portugal no deben obedecer al mismo príncipe, D. Pedro renuncia la corona de Portugal en favor de su hija doña María de la Gloria, de siete años de edad, que debe casarse con D. Miguel, su hermano (2 mayo). Su hermana será regente de Portugal. Los absolutistas toman las armas para proclamar rey á D. Miguel, que sin embargo jura fidelidad á la Constitución y acepta por procuración la mano de su sobrina: los absolutistas vencidos huyen á España. - Inglaterra envía al mariscal Beresford para ponerse al frente de las tropas de la regencia: esta intervención irrita al país. Mientras las Cortes están reunidas, los miguelistas entran vencedores en la provincia de Tras-os-Montes y proclaman á D. Miguel rey absoluto (26 noviembre).

Rusia. - Sublevación en Kief, castigada con cinco ejecuciones capitales (enero). Coronación de Nicolás I en Moscu (3 agosto).

Turquía. - Los genzaros se amotinan en Constantinopla celosos de la formación de una nueva milicia por el sultan (29 mayo); son acuchillados; destrucción de este cuerpo formidable por Hussein-Bajá.

1827

Alemania, Austria y Prusia. - El rey de Baviera, que ha trasladado ya á Munich la universidad de Landshüt, reorganiza en ella la Academia de Ciencias, dando principio á la construcción de un nuevo

palacio y un museo. Permite a muchos oficiales pasar a Grecia, conservándoles la paga entera. — Muerte del anciano rey de Sajonia, Federico Augusto, que había comenzado su reinado como elector en 1763 (mayo): sucédele su hermano Antonio. — Fundación de cuatro nuevos colegios de jesuitas en la Galitzia austriaca. — En Prusia, los teólogos protestantes que aspiran a los empleos eclesiásticos deben practicar el ritual con celo: resistencia de algunos predicadores de Berlín.

América Central. — Revueltas en el Estado de San Salvador, al Sur del golfo de Honduras.

América del Sur. — Derrotas de los brasileños en la guerra con la República Argentina: su territorio es invadido por Valleja, capitán general de la Banda oriental, al cual se unen tropas extranjeras que habían servido a D. Pedro. El dictador del Paraguay amenaza también al Brasil; pero al mismo tiempo está en contestaciones con Buenos Aires respecto a los tránsfugas.

— En el centro de la República Argentina, la provincia de Córdoba resuelve separarse para proclamar su independencia (5 julio). — El dictador de Chile, Freyre, no conserva sus poderes mas que dos meses (enero-marzo). Buena administración del nuevo director, Pinto; se prepara una nueva Constitución. — Envidias de los generales Santander, Santa Cruz y Paez contra Bolívar, que ha tratado de introducir en Colombia la Constitución de Bolivia. Las tropas colombianas se insurreccionan en el Perú, aboliendo la Constitución boliviana (enero); el general Santa Cruz es elegido presidente del Perú. Bolívar abdica en Colombia (7 febrero). El congreso de Colombia le devuelve el poder; su dulzura y su prudencia en la represión de los sublevados. El congreso reunido en Bogotá, Nueva-Granada (3 de agosto), convoca para dentro de ocho meses una gran asamblea nacional para reformar la Constitución de Colombia: Santander continua siendo el jefe de un partido que quiere destruirla.

Inglatera, Francia, Grecia, Rusia y Turquía. — Lord Cochrane invita a las asambleas nacionales de Egina y de Castri a concentrarse en Damala, al Sur de la Argólida (8 abril). Los mandos se comparten entre lord Cochrane, como gran almirante, y Church, como generalísimo del ejército de tierra contra los turcos. Grecia trata de constituirse eligiendo un presidente, al que se asocian tres individuos de la regencia: Juan Capo de Istria, el griego de Corfú que veinticinco años antes contribuyó a organizar las siete Islas Jónicas y que continua siendo fiel a la causa helénica, aunque está al servicio de Rusia es nombrado presidente. — Derrota de Cochrane y de Church delante de Atenas (6 mayo). Se decreta el establecimiento de una comisión de gobierno que residirá en

Napoli de Romanía, debiendo ocuparse de hacer una investigación sobre el empleo que se da a los fondos del Estado, de que son muy ávidos y pródigos muchos de los pretendidos defensores de la causa griega; de la exclusion de los sacerdotes de los destinos públicos, y de devolver a la prensa su libertad (17 mayo). — Después de inútiles negociaciones para obtener de la Puerta la pacificación de Grecia, las tres grandes potencias, previo un convenio celebrado en Londres, pedirán que los griegos no tengan mas autoridades que las elegidas por ellos; pagarán al sultan un tributo anual, y los turcos saldrán de Grecia, indemnizándoseles convenientemente: en virtud de un artículo secreto, acuerdan tomar las armas en caso de negativa (6 julio).

— Los turcos se niegan a suspender las hostilidades: las tres escuadras del almirante francés de Rigny, del vice-almirante inglés sir Ed. Codrington, y del ruso Hyden, ganan a la escuadra turco-egipcia, mandada por Tair-Bajá, después de tres horas y media de combate, la célebre victoria de Navarino (20 octubre). — El sultan llama a todos sus súbditos a una guerra nacional y religiosa, sobre todo contra los rusos (diciembre). — El francés Fabvier ataca la ciudad de Chio, Church y Hastings a Missolonghi, y los jefes griegos la Tesalia; pero Ibrahim-Bajá devasta la Morea. Las tres potencias renuevan su tratado en 20 de diciembre. — Prusia y aun Austria parecen dispuestas a intervenir en favor de los griegos.

Inglatera. — Muerte del duque de York, hermano segundo de Jorge IV, su presunto heredero: el derecho de sucesion pasa a su otro hermano el duque de Clarence, que tiene sesenta y dos años (5 enero). — Muerte del primer ministro Jorge Canning (8 agosto). Sus esfuerzos para rebajar el precio del trigo fueron causa de que le aborrecieran los grandes hacendados. Le reemplaza, como primer lord comisario del tesoro, lord Goderich, a quien él mismo había recomendado. Wellington, mas agradable a la aristocracia, obtiene el mando en jefe del ejército y muy pronto el cargo de primer ministro (22 diciembre). — Muerte de Abraham Combe, el discípulo mas eminente del reformador socialista Roberto Owen. La colonia comunista de Orbiston, cerca de Edimburgo, debe a Abraham Combe su prosperidad. Roberto Owen continua la propaganda de sus doctrinas inaplicables. — *Historia constitucional de Inglaterra*, por Hallam.

España. — Los absolutistas se sublevan en Cataluña, tomando el nombre de apostólicos, contra un rey que está entregado a los jesuitas: una junta organizada en Manresa, cerca de Montserrat, elige por monarca al hermano de Fernando, D. Carlos (28 agosto); los rebeldes son derrotados.

Francia. — Discusiones acerca de los jesuitas en la cámara de los Pares, con motivo de la petición hostil de M. de Montlosier, dirigida a la cámara de diputados (enero). — El proyecto de ley sobre la prensa, contra el cual ha protestado hasta la Academia francesa (25 enero), queda modificado en sus disposiciones mas vejatorias y se vota por los diputados (12 marzo). El ministerio teme que no pase a la cámara de los Pares y le retira (17 abril). Alegría de los liberales; tentativas de motines; gritos contra los ministros durante la revista pasada por el rey a la guardia nacional en el Campo de Marte (29 abril); se decreta el licenciamiento inmediato. Discursos de oposicion de Chateaubriand en la cámara de los Pares (18 junio). — Ciérrase la legislatura el 22. — Ordenanza referendada por Corbiere, Villele y Peironnet para el restablecimiento de la censura, el 24. — Disolucion de la cámara de los diputados (5 noviembre): se convocan los colegios electorales para el 17 en los distritos y para el 24 en los departamentos. Creacion de setenta y seis Pares. Las elecciones parecen favorecer a los liberales. Graves disturbios en Paris; se intenta levantar barricadas en los barrios de San Martín y San Dionisio, los dias 19 y 20. — Ropimiento con Argel por la ofensa hecha al consul general por el dey Hussein-Bajá que reina desde 1818 (abril). Declárase el bloqueo de los puertos de la regencia: comienzan las hostilidades (4 octubre). — *Historia de la revolucion de Inglaterra*, por Guizot. — *Cromwell*, drama de Victor Hugo; el prólogo es el manifiesto de los románticos. — René Caillé llega a Tombuctu. — Champollion encuentra el alfabeto jeroglífico. Trabajos análogos del inglés Yung. — Camino de hierro de San Esteban.

Haiti. — Papel moneda. Supresion de todos los derechos de exportacion sobre los productos del suelo (febrero). — Aplicacion de los principios de la administracion francesa. Aumento del ejército y la escuadra.

Italia. — Leon XII negocia concordatos con Suiza y los Países Bajos. — Nuevo obispado en Basilea. — Cuatro obispados se fundan en los Países Bajos, en Amsterdam, Bruselas, Bois-le-Duc y Limburgo, y un arzobispado en Malinas. — Arzobispado fundado en Friburgo, en Brisgau, en el gran ducado de Baden; obispado en Rothenburgo, en el reino de Wurtemberg; en Maguncia, en la Hesse-Darmstadt, y en Fulde, en la Hesse-Cassel.

Méjico. — Represion del motin promovido por el fraile Avenas. Se han formado dos partidos, los realistas ó aristócratas y los demócratas ó yorkinos: estos últimos obtienen el destierro de los eclesiásticos y una nueva Constitución federativa (4 octubre), así como la expulsion de todos los españoles (4 diciembre).

Portugal. — Algunas tropas inglesas mandadas por Clinton llegan a Lisboa para sostener a los constitucionales, aun cuando la corte de Londres declara que no desea intervenir en las cuestiones interiores (enero). — Divisiones en el partido de la regente, con la que ha caido en desgracia el ministro de la Guerra Saldanha. — Movimiento militar de los absolutistas. — Esperando conservar la corona de Portugal para su hija, D. Pedro nombra regente a su hermano D. Miguel, imponiéndole la obligacion de mantener la Carta (3 julio). D. Miguel, que continua en Viena, es proclamado rey por los partidarios de la monarquía absoluta: la regente, que no ha resignado aun sus poderes, los trata con rigor (2 noviembre). — D. Miguel sale de Viena y pasa por Londres en direccion a Lisboa para encargarse de la regencia (6 diciembre).

Rusia. — Triunfo contra los persas: toma de Erivan cerca del Aras (13 octubre). — Negociaciones para la paz.

Suecia. — Obtiene de la Puerta el paso libre para sus buques por los Dardanelos, y la proteccion necesaria en los puertos del Imperio (28 agosto).

Suiza. — Nuevo noviciado de jesuitas en Estavayer, al Este del lago de Neufchatel, cerca del canton de Vaud, donde es muy numerosa la secta mística de los monjes.

1828

Alemania. — El rey de Prusia protege todos los intereses nacionales, comercio, ciencias, artes e industria. Tratados de comercio con Hesse-Darmstadt (8 marzo), el Brasil (6 abril) y las ciudades anseñáticas (4 octubre). — Fortaleza prusiana de Ehrenbreitstein frente a Coblenza para dominar el Mosela y el Rhin (agosto). — Como el excesivo número de aduanas entorpece el comercio, faltan hasta los artículos de subsistencia en una parte de la Alemania central. Muchos pequeños Estados se ponen de acuerdo en Cassel para pedir la libertad de comercio (24 setiembre). — Aunque la comision de vigilancia establecida en Maguncia desde 1819 no denuncia ninguna conspiracion revolucionaria, las universidades están sujetas a observacion. — Quinta edicion de la *Historia de la Medicina*, del profesor Sprengel. — *Los Etruscos*, por O. Muller. — *Mon. Germania historica*, por Perz.

América central. — Los rebeldes de San Salvador derrotan a José Arcos, presidente de la república de Guatemala; renuncia al mando del ejército (setiembre).

América del Sur y Brasil. — La nueva Convencion nacional de Colombia se declara por el mantenimiento de la Constitución boliviana (marzo). Los peruanos caen sobre Bolivia, deseosos de anexionar este país al suyo, y obligan al presidente Sucre a renunciar y a

retirarse a Colombia, después de lo cual invaden también este último territorio. Los colombianos apelan entonces a Bolívar, a quien nombran libertador y presidente con poderes soberanos (27 agosto): cuando el general Santander conspira, deja al tribunal militar condenarle a muerte; pero se contenta después con desterrarle. Sucre va a castigar a los peruanos por su tentativa contra Bolivia (diciembre).

— Guerra con poca actividad entre el Brasil y Buenos Aires. — Útiles trabajos del presidente de Buenos Aires, Dorego: organizacion de las milicias de las ciudades y del campo; colonizacion de la costa de la bahía Blanca y fundacion de escuelas; pero en cambio se limita la libertad de la prensa y se aumentan los impuestos. — Preliminares de paz entre Buenos Aires y el Brasil (27 agosto): la Banda oriental y Montevideo quedarán libres para formar la República Cisplatina, bajo la proteccion de los dos Estados y de Inglaterra, durante cinco años.

— Pero la nueva república se declara independiente, eligiendo por jefe provisional a Suarez (13 diciembre). — Es destituido el presidente de Buenos Aires, Dorego, que había recibido dinero del Brasil para apresurar la conclusion de la paz. Presidencia de Rivadavia (diciembre). Sublevacion promovida por Dorego, que es cogido y fusilado. — Nueva Constitucion en Chile: habrá dos cámaras (6 agosto). Acertada administracion de Pinto. Insurreccion sin efecto en Santiago.

Inglatera. — Ministerio Wellington (25 enero): exclusion de los whigs; Palmerston y algunos otros individuos del antiguo gabinete se conservan en el poder; union del conde de Aberdeen y sir Roberto Peel. Tendencias aristocráticas, poco simpáticas para los griegos y los liberales de Portugal. — El parlamento entorpece la importacion de los cereales extranjeros. Niega la emancipacion de los católicos, en cuyo nombre se agita Irlanda: disturbios sangrientos; el orador O'Connell excita a las masas.

Inglatera, Francia, Grecia, Rusia y Turquía. — Grecia se constituye bajo la influencia rusa; el gobierno provisional, llamado Panhelenion, se compone de veintisiete individuos, que administran la Hacienda, el Interior y la Guerra; su jefe es Juan Capo de Istria (24 enero). Valerosa represion del bandolerismo y de los piratas griegos. Se censura a Istria su preferencia por las familias fanariotas que habían desempeñado empleos bajo el gobierno otomano. La administracion comienza a ser regular; se fundan escuelas y hospitales. — Subsidio mensual de Rusia, Inglaterra y Francia. — La primera de estas naciones ha pedido al emperador de Austria la libertad de Alejandro Ipsilanti, que está como prisionero en Viena desde 1821; Alejandro muere antes de salir de esta ciudad (31 enero). — Fabvier,

derrotado en Chio, y Cochrane, rechazado en Candia, abandonan la Grecia. Demetrio Ipsilanti y Church se encargan del mando, el uno en la Grecia oriental y el otro en la occidental. Mavrocordato forma parte del Panhelenion. — Ibrahim-Bajá continua siendo temible en Morea. — Los rusos, libres de la guerra de Persia por un tratado que les cede la provincia de Armenia hasta el monte Ararat (22 febrero), declaran la guerra a la Puerta por supuesta violacion del tratado de Ackerman (26 abril). Pasan el Pruth (7 mayo) y el Danubio (8 junio); el 20 ponen sitio a Varna, cerca del litoral del mar Negro, pero no la tomarán hasta el 11 de octubre. Resistencia de Schumla, delante de la cual perderán un considerable material de guerra. — Retirada detrás del Danubio. — Por otra parte Paskewitz, el vencedor de los persas, ataca la frontera otomana del Asia Menor; extiéndose desde Kars a Poti, junto al mar Negro (junio, agosto), y se apodera de Boyacid al Noroeste del monte Ararat (8 setiembre).

Los genizaros restos del antiguo cuerpo acogen bien a los rusos. — La intervencion anglo-francesa decide la evacuacion de Morea por los egipcios: el tratado firmado por sir Codrington en la misma ciudad de Alejandría (6 agosto) es apoyado por la llegada de quince mil franceses a la vista de Navarino el 29. Sin embargo, la evacuacion es lenta (del 16 de setiembre al 5 de octubre). Los franceses se retiran (29 diciembre). — Los jefes griegos ocupan la costa de Arta, Salona y la Livadia (antigua Beocia): los turcos son todavía dueños de Candia. — Se piensa en fijar los límites de Grecia que quiere ser independiente. Conferencias en Poros, al Sur de Egina; la Puerta no toma parte en ellas.

España. — La retirada definitiva de las tropas francesas, después de mas de cinco años de ocupacion, estimula a los voluntarios realistas, a los apostólicos y a los carlistas a vengarse de los liberales, a quienes Fernando VII no ha castigado bastante: los carlistas no quieren reconocerle (octubre). — Apuros financieros del gobierno, que es deudor a Francia é Inglaterra. — Tentativa contra las colonias libres. — Muere en Paris desterrado el poeta Moratin.

Estados Unidos. — Como las exigencias británicas enconan la rivalidad comercial, las elecciones presidenciales favorecen a Andrés Jackson, que hace quince años tomó parte en la guerra contra los ingleses (diciembre). Es preferido al presidente actual Juan Quincy Adams.

Francia. — Caída del ministro Villele, que ha durado seis años (4 enero). Gabinete Martignac; le forman Martignac en el Interior, Roy en Hacienda, Portalis en Justicia, Conde de la Ferronnays en Negocios extranjeros, Caux en

Guerra, cuya administracion está confiada a la alta inspeccion del duque de Angulema; el comercio y la industria formarán un ministerio aparte; la instruccion pública se encomienda a Frayssinous que continua siendo ministro de asuntos eclesiásticos. Chabrol conserva la cartera de Marina. Villele, Corbiere y Peyronnet son nombrados Pares de Francia. — Una comision se encarga de proponer las medidas necesarias para la ejecucion de las leyes en la enseñanza de las escuelas eclesiásticas ó pequeños seminarios (20 enero). Vatismenil es nombrado rector de la Universidad (1.º febrero) y ministro de Instruccion pública (el 10). La cámara, abierta el 5, se ha reorganizado en un sentido liberal. Retirada de Frayssinous y Chabrol (3 marzo).

— M. Villele, acusado en las cámaras por un déficit de cuatrocientos quince millones y por violacion de la carta, es defendido por el mismo M. Martignac (14 junio). — Ordenanzas del rey sobre los pequeños seminarios. Protesta del episcopado, que dirige un memorial al rey en 1.º de agosto. Los jesuitas, a quienes se ha prohibido la enseñanza, encontrarán acogida en el Piamonte. — Leyes liberales sobre la revision anual de las listas del jurado (2 julio); sobre los diarios y escritos periódicos (2, 18 de julio): todo francés mayor de edad, que goce de los derechos civiles, podrá publicar un diario sin necesidad de autorizacion. — Se concede un crédito de 1,200,000 francos aplicable a la instruccion eclesiástica secundaria (20 agosto). — Reorganizacion de la Universidad. En la Sorbona se abren de nuevo los cursos académicos de Guizot, Cousin y Villemain. — *Las Orientales*, de Victor Hugo.

Haiti. — Se celebra con entusiasmo el aniversario de la fundacion de la República (1.º enero). — Sedicion en el Este, reprimida por el presidente en persona (marzo); después de la ejecucion de los jefes se concede amnistía a todos los demás. — Supresion de impuestos onerosos; empréstito en Francia. — **Italia.** — El gobierno pontificio castiga a los carbonarios. — Los bandidos del principado citerior entretienen un ejército del mariscal napolitano Caretto: muchos son ejecutados.

Méjico. — Sangrientas discordias de los partidos. El general Bravo, vice-presidente, se pone a la cabeza de una sublevacion de los aristócratas; es derrotado. El presidente Pedraza infunde a los españoles desterrados demasiadas esperanzas sobre su próxima vuelta: los demócratas pasan a cuchillo la capital (diciembre). Abdicacion de Pedraza. Por recomendacion de Victoria le sucede Guerrero, el cual restablece la calma.

Países Bajos. — En sus diferencias con el gobierno, el clero católico no obtiene el apoyo de los Estados generales. Dificultad de

aplicar el concordato en la cuestion del obispado de Amsterdam. — Reorganizacion del ejército. Se forma un cuerpo de guardias comunales en el Sur. — Las tendencias absolutistas del gobierno provocan las violencias de la prensa.

Portugal. — D. Miguel se trasladó desde Londres a Lisboa y presta juramento en la forma constitucional como regente (22 febrero). Su madre le induce a disolver las Cortes. Wellington retira las tropas inglesas, cuya presencia infundia alientos en el partido liberal (11 marzo). El municipio y la guarnicion de Lisboa quieren hacerle rey (25 abril). Las Cortes extraordinarias convocadas al efecto (3 de mayo) lo proclaman en 29 de junio, a pesar de la insurreccion de muchas ciudades importantes, sobre todo Oporto: D. Miguel acepta la corona. Derrota de los generales constitucionales, Palmella y Villaflor; Oporto cae en poder de los absolutistas (3 julio). Fuga de los constitucionales a España, Francia é Inglaterra. — D. Pedro quiere bloquear los puertos de Portugal, como lo había hecho con los de Rio de la Plata; pero sus recursos marítimos no son suficientes. Se decide a enviar a su hija a Europa: doña María, llevada a Inglaterra (setiembre), es recibida en Londres como reina legítima (diciembre); pero Wellington, que quiere mantener la discordia en la Peninsula, no reconoce al embajador de los constitucionales, ni consiente el embarque de cuatro mil refugiados portugueses, alemanes é irlandeses, sin la condicion de que al salir de los puertos británicos no marcharán directamente a Portugal: deben dirigirse a la isla Terceira, una de las Azores, a quinientas leguas al Oeste de Lisboa.

Rusia. — *Conrado Wallenrod*, poema del polaco Adam Mickiewicz contra los rusos.

Suiza. — Discordias religiosas; desconfianzas políticas. La resistencia de algunos cantones impide la adopcion de las medidas mas favorables para el bienestar general y a la defensa exterior, como son la unidad de pesas y medidas, la supresion de las aduanas interiores y la formacion de un campamento de maniobras comun.

1829

Alemania. — Languidez del comercio a causa de los derechos onerosos que se pagan por todos los productos de la industria y de la agricultura al cruzar los diversos Estados: emigracion de obreros a Polonia, Rusia y América. — El tratado de comercio celebrado por Prusia con Hesse-Darmstadt, Baviera y Wurtemberg sobre las bases de una completa libertad, es el fundamento del Zollverein, ó union aduanera (*zoll*, aduana) (24 abril): la union comercial de la Alemania central, convenida ya en 24 de setiembre de 1828, se constituye en 1.º de junio. — La navegacion del